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“设计建造如此高等级的传染病医

院，我们的设计水平国际领先，
而能在十几天内完成包括设计、建造在
内全部工程，可以说在国际医疗建筑史
上绝无仅有，创造了中国奇迹和世界奇
迹，火神山医院的经验将对世界医疗建
筑业的发展起到推动作用。”肖伟告诉

《环球时报》记者，2月23日，中信建筑
设计研究总院接到设计火神山医院的任
务，要求24小时出初步设计成果，60小
时出施工图设计成果。为了最短时间进
入设计状态，并尽可能减少设计错误，
武汉市建设局迅速与中元国际联系，希
望他们提供2003年北京小汤山医院的设
计图纸，用以参考。中元国际当天就将
图纸传送过来。在参考借鉴小汤山医院
设计图的基础上，中信建筑设计研究总

院根据火神山医院的特殊情况进行了一
系列创新设计。

“由于新冠肺炎的传染性比 SARS更
强、传播更快，火神山医院对医疗安全
等级、医护人员防护等级的要求更高。
因此，我们将医院布局从传统的三区两
通道升级为四区三通道，相当于在患者
和医护人员中间又增加了一个通道。医
务人员在离开病房区时，可将穿过的防
护服留在污染区内，为医护人员的安全
多上了一道保险。”据肖伟介绍，为防止
雨水对医院周边湖水的污染，火神山医
院还铺设了防渗膜，将地面雨水全部收
集并进行消毒，再通过管网消毒，然后

排入城市管网。空调冷凝水也进行了有
组织的收集及消毒处理，力争将对周边
环境的影响降到最低。

火神山医院的建设过程还首次启用
“云监工”24小时不间断网络直播。“云
监工是参与项目以来让我们印象最深的
一件事。上亿人都在看，你有一点错误
或瑕疵网上就会曝光，无形中对我们产
生很大压力。就像现场一位同事说，如
果网友对你进行批评的话，那是不可饶
恕的错误了。”肖伟说，因为时间紧迫，
他们在施工期间无法对“云监工”的海
量信息都进行浏览、回复。但工期过
后，他们会把网上提出的问题进行系统

分类，问题如确实存在，会不断改进。
据肖伟介绍，在今年 8月开幕的威

尼斯国际建筑双年展上，他将作为火神
山医院设计方代表，阐述传统建筑文化
如何在现代建筑中传承发扬，并探讨火
神山医院设计与故宫的关联。“这两个建
筑看起来好像相关性不强，但实际上存
在中国传统建筑文化传承的内在联系。”
肖伟举例称，火神山的选址在交通便
利、远离居民区、下风向的位置；采用
鱼骨式布局，医护人员活动区及病房区
的流线感很清晰；每个区域之间有间距
要求，形成一个院落空间。“从中国最大
的‘院儿’、拥有600年历史的故宫，到
最小的民宅像北京的四合院，再到今天
的火神山医院，都是建在统一的中国传
统文化机理上。”▲

哪些中国经验可供国外复制哪些中国经验可供国外复制

解密如何在解密如何在6060小时设计出小时设计出““火神山火神山””

每次疫情对一个国家、一个民族乃
至全人类都会带来深刻的教育和

启示。“SARS之后，中国对医疗卫生防
控领域进行了一系列升级改造，新冠
肺炎疫情后也应对医疗建筑、民用住
宅等进行升级改造，对建筑的通风、
采光、卫生间下水管网等出台更严格
的要求。”肖伟对《环球时报》记者表
示，未来的城市设计，应赋予医疗建
筑、城市大型公共建筑以“平战结
合”的功能。平就是平时，战就是防

疫等特殊时期。就是说，在建筑规划
中要兼顾一些“战时”考虑，遇到紧
急情况可以通过快速可控的方式，将
建筑快速改造为应急医院。

火神山医院是按照临时建筑来设
计建造的，使用周期通常不超过 1年。
疫情结束后，这艘“诺亚方舟”即将
面临被拆除的命运吗？在肖伟看来，
既然我们举全国之力建起这家医院，
而且它在此次抗疫期间起到中流砥柱
作用。疫情结束后，建议将它改造为
展示抗疫英雄事迹和精神的纪念馆。
既作为这段特殊抗疫时期的纪念，也
是对后人最直观的警示。“火神山医院
是武汉抗疫的桥头堡，代表了一种永
不言输的抗疫精神、中国精神、火神
山精神。此前武汉有防汛纪念碑，如
果火神山医院能改造为防疫纪念馆，
我觉得对武汉、中国乃至世界，都具
有非常重要的意义。”肖伟说。▲

中国科技部26日透露，中方一直坚
持通过国际合作来开展疫苗研

究，第一时间与全球共享病毒和病毒
基因组序列。目前，中国已与美国、
德国、英国的公司合作进行 DNA 疫
苗、mRNA 疫苗、重组蛋白疫苗研
发。但科技部强调，新型冠状病毒疫
苗研发难度很大并且充满不确定性。

中国科技部副部长徐南平26日在
国新办发布会上表示，疫苗问题是抗
疫的关键，各国期望都很高。但疫苗
研发难度很大，对安全性、有效性要
求非常高，研发的过程中充满不确定
性。因此集中人类智慧来做这件事是
正确的选择。中方第一时间与全球共
享病毒和病毒基因组序列，这在某种
程度上，也是希望各国更早开展疫苗
研发。徐南平称，疫苗研制是 5条技
术路线同步推进，这 5条技术路线都
有国际合作，并且都是对外开放的。

“比如DNA疫苗，中国有关企业正在
和美国的 Inovio 公司进行实质性合
作。mRNA疫苗，中国有关企业与德

国BioNTech公司进行实质性合作。在
重组蛋白疫苗方面，中国企业与英国
GSK公司进行合作，这是已经在开展
合作的案例，事实上还有更多的合作
在进一步洽谈之中。”

国防部新闻发言人任国强在26日
例行记者会上称，3月 16日，中国军
队研发的新冠疫苗通过临床研究注册

审评，获批进入临床试验。下一步，
军队医学科研力量将进一步加强疫苗
科研工作，确保疫苗安全、有效和质
量可控，为抗击疫情发挥积极作用。

中国疫苗专家陶黎纳26日在接受
《环球时报》记者采访时表示，鉴于此
次疫情前所未有的规模与程度，疫苗
的研发已不再能用投入市场的概念去
衡量，而是用投入使用的时间来考
虑。根据目前临床试验的进展，中国
研发的疫苗有望在几个月内投入使
用。陶黎纳表示，如果美国研发的疫
苗投入使用，我国也可在通过审批程
序以后进行政府采购，供重点人群免
费注射。▲

科技部发布中外疫苗合作新进展
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在十几天内完成设
计建造？梳理出其中的关
键因素才能明确哪些经验和模式适合国
外复制，而哪些经验具有很强的中国特
色。

肖伟对《环球时报》记者表示，第
一，与中国的设计、建造水平快速发展
分不开。5G、机器人等高科技的发展和
应用也发挥了重要作用。第二，设计单
位的综合实力非常强。建筑结构、水、
暖、电、智能化等各专业都要齐备并快
速对接。“类似火神山医院这么大的工
程，如果按正常流程，大概需要近一年
才能出设计图，而这次出图时间压缩到
60个小时。我们对工作流程做了很大调
整，从原来一个工序接一个工序做，调
整为各专业、各工序之间水平作业，同
时进行。比如，设计方案实时传给现场
人员，第一时间就能知道方案是否合
适。在做方案的同时与施工单位同步协
调等。”第三，大型国企调配能力强。
平时，仅仅集装箱、混凝土结构等建筑

材料要想调配齐全至少需要 1个月。春
节期间相关物资采购就更受限。而火神
山医院的设计和施工单位主要为资源储
备比较充足的大型国企，资源管控和调
配能力非常强，能以最快速度调配资
源。一般小的施工单位很难做到。

中信建筑设计研究总院此次也参与
了武汉多家方舱医院的设计工作。据肖
伟介绍，为确保方舱医院的安全，他建
议出台相关方舱医院设计导则，对方舱
医院的选址、结构、水、暖、电、医疗
设施等设置严格细致的规范。有关部门
采纳了他的建议，组织湖北省专家一起
迅速编制了方舱医院设计导则，并在设
计施工过程中按照导则来检查，确保方
舱医院的设计施工达标。

目前，不少国家纷纷计划建造国外
版“火神山医院”“方舱医院”并开始
向中方咨询设计方案。“找我们咨询方
案的国家，很少有计划建造像火神山那

样有 1000 多个床位的
大型医院，一般是两三
百个床位。也许我们将

来会做一个联合体，参与国外防疫医院
的设计工作，我们很乐意将中国的智慧
以及相关设计、施工、建筑材料等资源
与世界共享。”

肖伟说，火神山医院的相关图纸可
以免费公开，但每个国家的设计标准、
规范、材料工艺不一样，建造的过程和
结果都不会完全一样。而且每个国家的
国情和管理方式不同，中国经验不一定
能完全在其他国家复制，“十天建成估
计很多国家做不到。”肖伟认为，其他
国家很难做到在这么快的时间内把所有
资源调集到一个地方，“不举全国之力
是调不过来的”。另外，此次参与火神
山项目的大型国企有担当精神，国家需
要的时候义不容辞，哪怕没有报酬也会
挺身而出。被称为“基建狂魔”的中国
基建工人也发挥了重要作用，加班加
点、全力以赴、按分按秒抢工期。这种
精神也是很多国家难以复制的。▲

本报记者 郭媛丹

针对台媒炒作新冠肺炎疫情对大陆武
器装备计划的冲击影响不容小觑，

国防部新闻发言人任国强 26日在国防部
例行记者会上强硬回击。此外，军事专家
对 《环球时报》 记者表示，只要国家需
要，各军工企业都可以开足马力、加班加
点、保任务节点不受拖延。

台湾“中央社”日前报道称，台湾
“国防安全研究院”最新发布报告称，武
汉是大陆军工产业重要布局地，不但是武
器研发重镇，也是军民融合发展的示范
区，预计新冠肺炎疫情对大陆武器装备计
划的冲击影响不容小觑。任国强在 26日
的国防部例行记者会上回应称，“解放军
捍卫国家主权和领土完整的决心、意志、
能力不会受到任何影响和干扰。”

1 月 23 日，湖北武汉按下“暂停”
键。由于此次疫情高峰恰逢春节返程高峰
期，武汉的封城措施导致一些技术人员也
被隔离在武汉。3月25日下午，上海市首
批赴湖北的“点对点，一站式”专用包车
将一批江南造船集团武汉协作单位技术人
员接到上海。随后，41人入住江南造船

集团专门用于安置隔离的房间进行居家观
察，并再次接受核酸检测，在满足复工条
件后将迅速投入到国家重点工程建设中。

军事专家李杰 26 日对 《环球时报》
记者表示，新冠肺炎疫情以及湖北地区的
封城对武汉军工企业短时期内会有一定影
响，但影响可控，在复工复产以后会提速
赶上。李杰进一步解释说，首先大型军工
单位通常是半军事化管理，平时就管理严
格；并且在封城期间防控力度比其他地方
单位也更为严格、全面。复工以后防控、
警卫工作还会进一步强化，处于相对隔离
状态，疫情造成影响程度相对小。其次，
中国有集中力量办大事的显著优势，疫情
过后各单位一定是开足马力、加班加点，
把耽误的工期赶回来，保证任务节点。

随着新冠肺炎疫情全球大流行之势愈
演愈烈，很多国家为防控疫情采取封境措
施，会不会在供应链上对中国企业造成冲
击呢？对此，李杰表示，中国军工企业对
国际市场依赖不大，像船舶建造等行业绝
大部分是自给自足，电子行业可能相对受
影响比较大。▲

疫情冲击军工生产？？国防部这么说

火神山医院设计单位负责人接受《环球时报》专访

本报记者 白云怡


